

EL ESPARTANO

PUBLICACION / SEMANAL.-

AÑO = II? = oOo Nº = 19.-

PRECIO DEL EJEMPLAR : ¢ 0. 25.-

DIRECTOR: Nicasio Garcia Calero.-

PUBLICACION AL SERVICIO DE ESPARTA.

Esparta, 23 de Febrero de 1958.-

.....
: =EDITORIAL= :
.....

LOS COLEGIOS DE SEGUNDA ENSEÑANZA

QUE PAPEL DESEMPEÑA UN COLEGIO DE SEGUNDA ENSEÑANZA?.-

Tenemos que reconocer, que, los Colegios de Segunda Enseñanza, son llave de las luchas cívicas en todas partes.-

Sin tener qué enrolarnos en asuntos políticos, los estudiantes de Secundaria, vienen a ser una de las arterias más importantes de las fuerzas vivas del país o de los países.-

Lo anterior lo notamos, por las siguientes razones: a) Es ahí precisamente en ese edificio donde se suministran conocimientos básicos, a la juventud, para que esta sea digna y beneficiosa para el conglomerado nacional;- b) Precisamente por la capacidad intelectual del Estudiantes, es que de hecho, viene a ser líder por lo que ha aprendido, por su vasto conocimiento que al travez de los años en una aula, a ido adquiriendo, perfeccionandose, digamoslo así, y es por eso que a ese individuo, no se le puede engañar muy fácilmente; porque la preparación adquirida, por sí sola, es un arma de defensa y de ataque, para repeler cualquier acto malsano en que quiera envolverlo.-

La Segunda enseñanza debe de ponerse al alcance de todos los ciudadanos del país, así como la Universidad.-

Hay que hacerle la facilidad hasta el exceso, para que, niños campesinos, salgan al lugar mas cercano, a adquirir nuevos conocimientos en un colegio. Que no sea motivo de pobreza o la pobreza no llegue a ser factor en él, para que continúe viviendo en la ignorancia.- El Estado, debe de ayudar a estos jóvenes que pueden ser hom-

bres de provecho en el mañana.-

Todo Colegio, debe tener su órgano de difusión, para dar a conocer los adelantos y conocimientos que se han ido adquiriendo en sus aulas.-

ESPARTA, necesita urgentemente su COLEGIO DE SEGUNDA ENSEÑANZA, muchos alumnos y alumnas, han dejado de asistir al Colegio apenas se inician, debido al trastorno que les ocasiona, el traslado de Esparta - Puntarenas, viaje éste de por sí mismo cansado, y agotador, dado el pésimo servicio de carreteras.-

El señor Presidente Electo licenciado don MARIO ECHANDI JIMENEZ, al ver como fué recibido en Esparta durante la campaña política recién pasada, en forma espontánea, nos dijo, que la primer obra de su Gobierno, sería EL COLEGIO DE ESPARTA, -de llegar al Poder Presidencial.- Ya el licenciado Echandi Jiménez, es el Presidente de los Costarricenses, para el período de 1958-1962; estamos seguros, que don Mario Echandi Jiménez, cumplirá su promesa, y también estamos seguros, que para el próximo año, Esparta, tendrá su Colegio.-

Esparta, vivirá eternamente agradecida, del Gobernante; que le brinde y cumpla ese deseo.-

Ya vimos, que, Esparta cumple, y la renovación de Autoridades, será, al igual que la instalación de la nueva Municipalidad, motivo de grandes esperanzas, de resurgimiento, de nuevas obras de provecho, de beneficio general, de acercamiento, de unificación, y nunca de repulsión y de actos arbitrarios, e imposiciones.- Necesitamos progreso paz y trabajo para todos.- Necesitamos progreso y no estancamiento. Que las autoridades den el amparo a todos, y no solo al grupo de sus simpatías, o de los que se prestan para ejercer actos de venganza de la índole que sea ésta, siempre es condenable.-

=000=

A NUESTRA OFICINA, HA LLEGADO EL NUMERO TRES DEL ORGANISMO OFICIAL DEL LICEO DE NICOYA-PROVINCIA DE GUANACASTE

oOo

Es nuestro deseo felicitar al Director del Colegio de Nicoya, de la Provincia de Guanacaste, y sus colaboradores, por la forma en que su órgano de publicación "CRISOL" enfoca problemas de gran trascendencia para Nicoya.- Así como su justa demanda por un edificio adecuado para el desarrollo educativo del alumnado.- La sección literaria, está bien escogida, y no dudamos que pronto se abrirá campo general con las inquietudes de Profesores y alumnos en solución y beneficio de quienes en sus aulas se educan.-

Agradecemos el envío de CRISOL, y prometemos seguirles remitiendo nuestro humilde semanario.-

LA CIRCULAR DEL SEÑOR JEFE POLITICO DE ESPARTA Y LA CARESTIA DE AGUA.

Hemos tenido en nuestras manos la circular que nos remitió el señor Jefe Político de Esparta, acerca de las sanciones que estableció para el desperdicio del agua.-

Estamos identificados con la circular de este funcionario, pero también hay mucha diferencia, del lugar donde vive y donde trabaja a las calles, donde no contamos con frente asfaltado o pavimentado.-

Son grandes cantidades de polvo las que levantan los vehículos y que están deteriorando muebles y casas, etc.-

No solamente deterioran esos objetos, sino que, nuestro organismo sufre tremenda consecuencia de la inmensa cantidad de polvo que levantan los vehículos al pasar.-

Al señor Jefe Político no le ocasionan esas molestias los camiones, jeep y carros motores.-

Por eso es que no le importa que los vecinos de Esparta, lleguen a adquirir una enfermedad infecto-contagiosa, o los niños que también aspiran ese polvo contaminado.-

En Puntarenas, donde las Autoridades son progresistas y se interesan por el adelanto del lugar, mantienen una regadera durante todo el día.- En Puntarenas, hay escases de agua también, pero precisa más la salud de los habitantes, que, la satisfacción personal de impedir o de mostrar su poderío.-

Si aquí en Esparta, no hay regadera, porque los sueldos de los empleados consumen el presupuesto, debe permitirse que después de las 10 de la noche se riegue las calles en beneficio de la salud local.-

Los problemas no se terminan empleando la drástica, sino más bien buscando la solución al mismo.-

Hay problemas por los cuales, podría preocuparse más, y que están al alcance suyo, como el de acabar con la plaga de zancudos que nos envuelve, y que está convirtiendo a Esparta en zona palúdica.-

Hay otro problema señor Jefe Político que se puede remediar, y es el de terminar con el abuso de los escapes libres de las motocicletas, y motonetas, y motocicletas, y camiones y carros y jeeps.

Hay otro problema señor Jefe Político que hay que acabar con él, y es el de los excesos de velocidad por las calles céntricas de la población.- Vemos a cada instante pasar a un jeep, del Ministerio de Gobernación, digo, del Ministerio de Agricultura e Industrias, destacado en Esparta, que poco le importa a su conductor, llevarse en cualquier instante a un niño de esos que inocentemente juegan por las calles, dada la velocidad a que transita en Esparta, dejando invisible atrás, dada la nube de polvo que levanta. Le interesa que le enfoquemos más problemas de suma importancia?

No es con memoriales que se deben de sostener Autoridades, estas se dan a conocer por las obras que realizan, y que al final de cuentas no realizan ninguna, ya que todo lo que se hace es con dineros del pueblo, siendo simples administradores de esos fondos ciertos funcionarios.-

Por consiguiente no se puede decir que conviene dejar a éste o al otro porque hizo tal cosa, no señores, todo se hace con dineros que tributa el pueblo.-

En nuestro número anterior dimos a conocer del plan de Obras a hacer con un presupuesto de SETENTA Y CINCO MIL COLONES, y aún podemos señalar que no se han efectuado las más urgentes.-

La cañería de Esparta, sigue siendo un cuento. La tubería destinada a esa cañería, fué llevada para otro lugar teniendo que estar poniendo tubería que no es nueva y de poca capacidad, y el líquido no llega de las nuevas fuentes aún.- Por eso es que conviene el cambio de autoridades.-

Por eso es que nosotros lo propiciamos también.-

DE NUESTRO AMBIENTE: Pudimos saludar al Sargento de la Guardia Civil de aquí, don Pablo GUTIERREZ RUIZ, quién entra a vacaciones el 1º de Marzo entrante.- Son sus intenciones pasar al lado de sus familiares en Santa Cruz de Guanacag (pasa a la pag.3)

DE NUESTRO AMBIENTE:(viene de la página 2).- "te, y va a saludar a sus amigos.- Desde ahora despedimos al señor Gutierrez Ruiz, deseandole muy grata permanencia en tierras de las Pampas Guanacastecas,-deseandole una grata y saludable gira.-

XX

= SECCION SOCIAL=

Muy interesante e importante,asi comunamente lucida, estuvo la boda de nuestros distinguidos amigos, FERNANDO BADILLA VALVERDE, con la culta y distinguida señorita DALIA FIGUEROA VILLAR, hoy Señora de BADI-LLA.-

Muchos obsequios, y felicitaciones ha recibido la bella pareja, hijos éstos, de honorables hogares Espartanos.- "El, es hijo de nuestros apreciables amigos, don Ricardo Badilla Sanchez, y de doña Salvadora Valverde de Badilla; Ella, hija del apreciable hogar de don Clodomiro Figueroa Montoya, y doña Maria Villar de Figueroa.-

La boda, aunque tuvo caracter familiar, dadas las simpatías de que gozan en nuestro ambiente, fué una verdadera fiesta, muy justa por cierto.-

Hasta el nuevo hogar que formó la nueva pareja ayer sábado 22 de los corrientes a las 9 de la mañana enviamos nuestras fervientes deseos de que, siempre los rodee la felicidad y la dicha.-

////////////////////////////////////

IMPRUDENCIA Y DELIRIO.- Artículo de suma importancia.- Lo iniciamos aquí por la actualidad que nunca pierde el comentario que aquí hacemos.-

POR QUE LOS ACCIDENTES DEL TRANSITO PRODUCEN TANTA MUERTE?

Escribe:Garcia C.-

"SI USTED QUIERE CONSERVAR SU VIDA Y LA DE LOS DEMAS, POR FAVOR, NO ACELERE!.- RECUERDE QUE SIEMPRE ES PREFERIBLE LLEGAR TARDE, QUE NO LLEGAR NUNCA!.-

LOS ARROLLADOS: Se pueden citar aquí inmensa cantidad de casos de arrollados en el cual el peatón, es el principal factor.-

Súbitamente, de entre dos vehículos parqueados, o de uno estacionado, puede salir, una persona, en forma intempestiva, o un niño, y ser arrollado por un vehículo.-

La imprudencia base fundamental de la tragedia, pero también, la velocidad, la mayor asesina, pues si un niño sale de improviso tratando de cruzar la calle corriendo, sin fijarse a ambos lados, de que no hay peligro, no sucede nada.- Pero cuando ese niño sale improvisada-

mente, y el vehículo que viene, lo hace en carrera moderada, puede aplicar los frenos y no pasa nada más que la angustia del susto. Pero si ese mismo vehículo corre desafortadamente, no puede detenerse en un campo necesariamente pequeño para evitar la tragedia.- La madre de los menores, que dejan correr a su libre albedrío a sus hijos por las calles, son tan igualmente responsable de un accidente como el chofer imprudente.-

continuará.-

FERNANDO ALFARO ZAMORA - ABOGADO Y NOTARIO, OFRECE SUS SERVICIOS PROFESIONALES EN PUNTARENAS.- CONSULTELO

=AVISO=

LA CRUZ ROJA DE ESPARTA, AVISA AL PUBLICO EN GENERAL, QUE CON MOTIVO DE HABERSE VERIFICADO LA RIFA DE UN RELOJ PULSERA "LEMMANIA", EL 1º DE DICIEMBRE ULTIMO, NO SE HAN PRESENTADO A SU RECLAMO, HABIENDO SIDO FAVORECIDA LA ACCION NUMERO 33.- SE PREVIENE A LA PERSONA QUE TENGA DICHO NUMERO, QUE NO SE PRESENTE A HACER SU RECLAMO PREVIA IDENTIFICACION Y PRESENTACION DE LA ACCION, EN UN PERIODO DE DOS MESES, A PARTIR DEL 1º DE FEBRERO EN CURSO PASARA EL OBJETO A POSESION DE ESTA INSTITUCION, PUDIENDO DISPONER DE EL, NUEVAMENTE.- Lucas Madrigal C.- Jefe en Esparta.-

SOCIALES:

EL SABADO 22 DE LOS CORRIENTES, EN LA IGLESIA PARROQUIAL DE ESPARTA, CONTRAJERON MATRIMONIO LOS ESTIMABLES JOVENES, don EDWIN PORRAS BENAVIDEZ, con la simpática Señorita LIDIETTE ODILIE VENEGAS CAMACHO, hoy señora de PORRAS.- Los contrayentes, son hijos de los hogares formados por don Eliseo Porras Jiménez y doña Oliva Benavidez Venegas, el novio, y del hogar de don Antonio Venegas Mora y doña Carmen Camacho Carballo, la novia.- Hasta el nuevo hogar, hacemos llegar nuestros parabienes y que siempre les rodee, la felicidad.

GRATA VISITA, LA DEL SEÑOR JEFE DEL RESGUARDO FISCAL DE ESPARTA A ESTE PERIODICO

Nos ha informado el Señor Jefe del Resguardo Fiscal de Esparta, Teniente don Gilberto Rojas Morera, en visita que nos hiciera, que, presentó denuncia ante el Señor Agente Principal de Policia de Barranca, por habersele denunciado del cierre del camino denominado "La Calle del Arreo", la cual no ha sido bien privado aún, a fin de se sancione acorde con la ley.-

LA NOTICIA DEL MOMENTO: (por el Corresponsal especial en Esparta) ---

IMPORTANTES MOVIMIENTOS, SE ORGANIZAN EN ESPARTA - HABIENDOSE ENVIADO NUTRIDA CANTIDAD DE MEMORIALES, AL SEÑOR PRESIDENTE ELECTO.-
=====

UNO DE ESOS MOVIMIENTOS, ESTA ORGANIZADO POR EL GREMIO DE TELEGRAFISTAS EN TODO EL PAIS.-

Han surgido en nuestro gremio, dicen los telegrafistas, dos movimientos que postulan respectivamente su candidato para ocupar la Dirección General de Telégrafos y Radios Nacionales, en el próximo Gobierno Constitucional que tomará posesión el 8 de Mayo próximo entrante. Uno de estos movimientos y que posiblemente cuenta con la mayoría de los empleados de éste ramo, competente, dinámico, y ampliamente conocido, y que es el Profesor don RAFAEL ANGEL FONSECA ARROYO.- El otro movimiento, es para elemento ampliamente conocido también, pero que está a la zaga por ahora.- El profesor Fonseca Arroyo es Miembro de la Organización Latino-Americana de Teatro Argentino.- Sus dotes personales, culturales, lo hacen la persona ideal para el puesto.- Esperamos que el Lic. don Mario Echandi Jiménez, tome muy en cuenta estas manifestaciones lo que sera del agrado y consentimiento de los empleados de ese ramo.-

OTRO MOVIMIENTO IMPORTANTE, ES EL QUE CONTINUAN HACIENDO LOS MAESTROS PARA OBTENER EL NOMBRAMIENTO DEL PROFESOR don HERNAN ZAMORA ELIZONDO.

Este movimiento va muy bien encaminado al triunfo, y será el esfuerzo coronado de los proponentes.-

Informaremos oportunamente acerca del resultado de estas gestiones ante el señor Presidente Electo don MARIO ECHANDI JIMENEZ.-

UN NUEVO MOVIMIENTO, SE HA ORGANIZADO EN TORNO DE VARIAS PERSONAS, MUY ESTIMABLES, QUE POR SOLICITARLO ASI LOS INTERESADOS, NOS RESERVAMOS POR AHORA, PARA OCUPAR LA JEFATURA POLITICA DE ESPARTA, Y OTROS PUESTOS ADMINISTRATIVOS MAS DE ESTE LUGAR.- PROXIMAMENTE INFORMAREMOS.-

Sendos memoriales se han dirigido al señor Presidente Electo Lic. don MARIO ECHANDI JIMENEZ, para el nombramiento de personas, que aparecen propuestas, para ocupar plazas aquí, como la de Jefe Político que indudablemente será un nuevo nombramiento y el de otros puestos administrativos.- Talvez en el número próximo podamos ampliar más detalles.-

SECCION LITERARIA DE "EL ESPARTANO"
DE: Arturo Alfonso Rosello (cubano)

.....: LA INUTIL FUGA :.....
.....:

Ello ha de ser..lo sé...tarde o
(temprano
me olvidarán también. Seré un lejapunto en la vastedad de tu recuerdo
(do
que hoy lleno con mis sueños...Es
(en vano
que intente retener tu amor...Te
(pierdo
sin que pueda evitarlo.-

=o=

Pero un dia,
me tenderás la mano
con el gesto cordial de quién antes
(sía
reconquistar un corazón hermano...
Y entonces hallarás mi vida entera por ti crucificada en la agonía interminable de la espera...
Y sentirás que la melancolía canta en tu corazón por vez primera.
(ra.-

=o=

Vendrás con más amor, poniendo en
(cada
palabra una emoción nunca sentida, ya en el amargo otoño, enamorada de tu fragante juventud perdida...

=o=

Me verás con dolor y asombro...Allegues, de tú abandono arrepentida a ofrecerme tu amor, en pleno ocaso como en la primavera de la vida...

=o=

Pero no importa el porvenir. Te amo con un amor actual, intenso y puro, y sé que una vez sola, ofrece el ramo que tiembla el viento, su fruto maduro...
(duro...

=o=

Sé que te irás...Y porque en tu
(cariño
no he de encontrar la dicha, lo
(prefiero,
que aún en mí late un corazón de
(niño
que ama el deleite del dolor sincero.-

=o=

Y cuando vuelvas con la faz ya mus tu alma sin fé, sin brillo
(tia
tu mirada, sintiendo al fin la irreangustia de estar en el
(mediable
deber crucificada, como un tributo a nuestra mutua pena, como un recuerdo a nuestro amor de un dia, te besaré fraterno, sin la obscena fiebre sensual que en mi pasío
(nia...

=o=

Yaunque otro cuerpo al tuyo se encadena,
tu alma ha de ser eternamente
mia.-